

## ANEXO 2. COMPROMISO VEDRUNA EN EUROPA POR EL DERECHO A LA VIVIENDA DIGNA

**PARA LA CAMPAÑA JPIC BICENTENARIO en la Provincia Vedruna de Europa:**

### ***¡POR UN PRESENTE CON VIVIENDA DIGNA***

**Fecha de esta recopilación de datos:** finalizada el 15 de noviembre de 2025

#### **1. POR QUÉ ESTE DOCUMENTO**

Cuando diseñábamos esta campaña *¡Por un presente con vivienda digna!*, nos preguntamos si conocíamos personas de nuestro entorno que carecían de vivienda digna, si estábamos junto a ellas y de qué manera.

Una vez madurado el manifiesto, pensamos qué peticiones dirigir a quienes tienen en sus manos determinar vías de solución, sean responsables públicos o privados. Y no olvidamos la inquietud por ensanchar nuestro compromiso, según nuestras posibilidades y las de nuestro entorno asociativo.

Igualmente, nos propusimos hacer un documento Anexo 2 con nuestro compromiso Vedruna en relación a la vivienda digna, con datos del año 2024 y 2025.

Podemos ofrecer una modesta contribución a través de nuestros proyectos, trabajando en red con otras entidades sociales y de Iglesia, y –como tantas veces pidió el Papa Francisco a la Vida Religiosa– seguir abriendo nuestras comunidades a personas y familias en situación de sinhogarismo.

En este documento recogemos datos y, sobre todo, rostros de nuestra misión en la que nos proponemos el objetivo de que todas “tengan vida y la tengan en abundancia” (Jn 10,10), también en lo relacionado con la vivienda digna.

No son cifras o acciones ocasionales, sino acciones sostenidas por unas convicciones que nos mueven a un estilo concreto de estar, de hacer y de vivir la misión junto a otras, escuchando la voz de quienes más sufren y de quienes las acompañan. Porque “nada de este mundo nos resulta indiferente”<sup>1</sup> y “la pobreza, en la mayoría de los casos, no es una circunstancia accidental ni una elección, como sugiere esa falsa visión meritocrática” que lleva a despreciar o ridiculizar el ejercicio de la caridad<sup>2</sup>.

<sup>1</sup> Cf. *Carta Encíclica Laudato Si'*, nº 3.

<sup>2</sup> Cf. *Exhortación Apostólica Dilexit Te*, nº 14. Recordamos que, la palabra “caridad” deriva de la latina “caritas”, que significa amor profundo, gratuito.

## 2. MOVIDAS POR UNAS CONVICCIONES

Nuestras fuentes de inspiración:

1.- La Plataforma de Acción Laudato si', a la que nos unimos como Congregación en 2021, comprometiéndonos por el respeto y el cuidado del planeta y la dignidad de quienes lo habitamos. Estamos alineadas con los Objetivos Laudato si' (OLS)<sup>3</sup>.

2.- La exhortación *Fratelli tutti*, donde Francisco urge a la acción y no solo a las palabras. Sobre la vivienda digna, el OLS nº2 habla de "Respuesta al clamor de los pobres", el nº6 de "Resiliencia y empoderamiento de la comunidad", y el nº 1 "Escuchar el Clamor de la Tierra".

3.- Los Objetivos de Desarrollo Sostenible<sup>4</sup> definen unas metas sobre temas como la inclusión social, el crecimiento económico y la protección del medio ambiente. El nº11 se propone "De aquí a 2030, asegurar el acceso de todas las personas a viviendas y servicios básicos adecuados, seguros y asequibles y mejorar los barrios marginales".

4.- La exhortación *Dilexit Te* del Papa León XIV *que nos urge*<sup>5</sup> y anima a optar por el modo de vivir que nace de reconocer en las empobrecidas, *no una categoría sociológica sino el rostro y la carne de Cristo*<sup>6</sup>, Dios encarnado.

**NOS INSPIRAN LOS VALORES EVANGÉLICOS** expresados en la doctrina social de la Iglesia y **LOS VALORES SOCIALES Y HUMANISTAS** que compartimos con muchas personas, aunque no sean cristianas ni creyentes. Nada de lo humano le es ajeno al Dios del amor de todas y todos, sin excepción, le nombremos como le nombremos, le sintamos como le sintamos<sup>7</sup>.

Por todo ello, reconociendo que somos una gota de agua en medio del océano, entre quienes están ya comprometidas por el derecho a una vivienda digna para todas y sabiendo que la suma de gotas hace posible el mar, presentamos nuestro compromiso actual.

## 3. ABRAZANDO EN NUESTRAS CASAS

### Comunidades de acogida

Desde hace algunos años, la familia Vedruna en Europa hemos abierto las puertas

<sup>3</sup> La carta encíclica *Laudato si'* sobre el cuidado de la Casa común, publicada el 22 de mayo de 2015. Respecto a la LSAP y los OLS: cf. <https://plataformadeaccionlaudatosi.org/objetivos-laudato-si/>

<sup>4</sup> El proceso de elaboración de los ODS y sus metas, concluyó con la aprobación por la Asamblea General de la ONU el 6 de julio de 2017.

<sup>5</sup> Papa LEÓN XIV, exhortación apostólica *Dilexit Te*, publicada el 9 de octubre de 2025.

<sup>6</sup> Cf. *Dilexit Te*, nº 110.

<sup>7</sup> Sea con la duda sobre la existencia de Dios, sea con la convicción de que en realidad hay una fuerza o impulso de la vida, o una energía o un horizonte que nos supera o bien sea la creencia en la más pura humanidad sin trascendencia.

de nuestras comunidades y estamos compartiendo la vida con personas que no tienen acceso a una vivienda digna.

En el año 2024 y 2025, 11 comunidades hemos compartido y/o compartimos nuestra vida cotidiana con otras personas en situación de vulnerabilidad residencial. En ellas hemos tenido el privilegio de acoger a 4 familias con niños y otras personas. En total han sido 31 mujeres, 28 bebés o niños, 157 jóvenes chicos o chicas y 4 hombres adultos y una persona mayor, en periodos que van desde una noche a un año.



8

Se trata de acogidas temporales, en contacto con entidades de nuestro entorno que cuentan con equipos multidisciplinares para un acompañamiento más integral y promueven una red social que facilita a las personas abrirse al futuro.

Estas entidades son Caritas, Delegación de Migraciones de la Diócesis de Tánger, Fundación Red Íncola, Lagun Artean, Mesa por la Hospitalidad de Madrid, Red de

Hospitalidad de la Fundación Migra Studium, Refugees Welcome España, Obra Social de Sant Joan de Déu y SERCADE.

9

Esta convivencia y mesa compartida nos hace crecer a todas en el reconocimiento mutuo, la confianza y el respeto. Nos hacemos más humanas. Y percibimos que estamos colaborando al empoderamiento de las personas y, en ocasiones, a la inclusión social de personas y/o familias, en especial cuando éstas se han visto obligadas a migrar o a refugiarse en nuestros países.



## Casas de Familia y Hogares

En los orígenes de la congregación, Joaquina quiere abrazar múltiples realidades sociales sufrientes que son un reflejo de la precariedad de su momento histórico. Una de ellas consiste en hacerse cargo de alguna Casa de Caridad municipal, donde se acogía a personas de todo tipo, de distintas edades y en diversas situaciones de

<sup>8</sup> Comunidad Vedruna- Madrid

<sup>9</sup> Espai Obert- Valencia

riesgo y de exclusión social.

A lo largo de los años estas instituciones se van transformando y adaptando a las nuevas necesidades que van surgiendo. Hoy en día, fruto de estos procesos de cambio, tenemos tres comunidades (Vigo, León y Vic) dedicadas a la acogida de 50 niños, niñas y adolescentes que en sus núcleos familiares viven situaciones de riesgo y vulnerabilidad. Las administraciones autonómicas delegan a estas "Casa de Familia" el cuidado, atención y protección de estos niños, niñas y jóvenes para acompañarlos en su crecimiento personal. Esta es una medida transitoria y provisional a la espera que sus familias puedan hacer una tarea de reconstrucción y así garantizar que sean cubiertas sus necesidades básicas a nivel educativo y emocional.

Tal como hacía Joaquina, en nuestras Casas de Familia y Hogares es primordial recrear un ambiente acogedor, familiar, donde los niños, niñas y jóvenes se sientan queridos y aceptados para poder crecer en un entorno seguro, sano y enriquecedor para su desarrollo integral.

#### 4. CEDIENDO NUESTROS ESPACIOS

Desde hace más de 10 años decidimos ceder algunos espacios comunitarios que no ocupábamos a entidades sociales que acompañan a las personas y familias para que no se queden en las cunetas de nuestra sociedad.



10

En 2024 y 2025 tenemos cedidos 4 espacios residenciales a las entidades: Caritas diocesanas de Sant Feliu de Llobregat y de Vic, *Comunità di S. Egidio*, y probablemente en un futuro inmediato con la *Fundación BERAKAH*. En estos casi dos años, han vivido o viven en ellos, 2 familias, padres con 2 niños y 3 jóvenes, así como 2 mujeres.

En algunos casos tenemos contacto directo con las familias y personas acogidas. En otros no. De todas formas, vivimos la hospitalidad dejando espacio a las demás. A veces literalmente, limitándonos a vivir con un poco menos de espacio para que otras puedan tener un lugar donde vivir.

#### 5. COLABORANDO CON OTRAS

La colaboración en red ha sido un empeño Vedruna especialmente en este siglo, aunque ya Joaquina, nuestra fundadora, lo tuvo en el horizonte desde el inicio.

<sup>10</sup> Comunidad Vedruna- Barcelona

Nombramos solo algunas que vivimos hoy:

- Las comunidades insertas en medios populares o rurales, pero no solo estas, involucradas en la creación de asociaciones.
- Creación de proyectos, especialmente para la promoción de niñas, niños y mujeres.
- Colaboración en voluntariado de hermanas y laicas/os para la promoción de una vida digna.
- Cuidado de personas que viven en situación de calle.
- Acompañamiento y cuidado de personas y de familias específico para el acceso a la vivienda.

La suma de los pequeños proyectos sociales que conforman la misión de la familia Vedruna en Europa (España e Italia) y que, de alguna manera han trabajado lo relativo al acceso a una vivienda digna, directa o indirectamente, nos muestra unos números que nos sorprenden a nosotras mismas.



11

El año 2024 y primer semestre del 2025, en las entidades con las que trabajamos se ha acompañado a más de 10.800 personas en sus procesos personales o familiares, con orientación, formación básica y apoyo comunitario y, en ocasiones, con apoyo alimentario, ayudas al alquiler o suministros, etc. y con más de 100 plazas residenciales, sean en espacios compartidos o unifamiliares.

Cada acompañamiento busca sostener, fortalecer capacidades y evitar que nadie transite solo situaciones de vulnerabilidad. En ese camino de acompañamiento integral aparecieron también situaciones vinculadas a la vivienda que se atendieron poniendo a la persona en el centro: alojamientos precarios, alquileres inestables, dificultades de empadronamiento o riesgo de perder el lugar donde vivían. Y aunque en algunos proyectos no contamos con un programa específico de vivienda, la práctica cotidiana nos llevó a acompañar dudas y problemas básicos de alojamiento, orientar sobre empadronamiento, alquileres y

<sup>11</sup> Espai Obert- Valencia. Diciembre de 2025.

recursos públicos disponibles y a derivar a servicios sociales y recursos especializados cuando fue necesario.

Todo ello desde la escucha respetuosa, la presencia cercana y la acogida como primer gesto de dignidad, con relaciones de igualdad y siendo espacios de oasis donde sanar heridas. Entendemos que la vivienda no es solo un techo, sino un factor clave de seguridad, arraigo y pertenencia.

## 6. DENUNCIANDO LA FALTA DE VIVIENDA Y LA ESPECULACIÓN

Desde hace décadas, colaboramos con otras entidades sociales ciudadanas, vecinales o estatales dedicadas a garantizar el acceso a la vivienda digna y a denunciar situaciones injustas como los desahucios o las subidas del alquiler, así como de hacer redes con otras personas y entidades en diversas circunstancias para promover el acceso a viviendas sociales y asequibles de las familias y la promoción del derecho al padrón para todas.



En algunas formamos parte de la Junta o del equipo coordinador. En otras colaboramos cuando se realizan actos públicos o formación y también en la difusión y recogida de firmas. Por ejemplo, para la ILP de la vivienda donde participamos todas las comunidades de Catalunya o en la ILP para la regularización estatal de las personas migrantes que apoyamos toda la familia Vedruna en España e invitamos a otras a unirse.

Seguimos implicadas en la PAH de Tarragona, Morvedre Acull, Elin y varios Círculos de silencio, y colaboramos con Stop Desahucios acudiendo a las convocatorias. Ahí hemos estado o estamos involucradas directamente al menos 12 comunidades, algunas personas del laicado Vedruna y otros seglares de la familia Vedruna y, en

<sup>12</sup> Manifestación en Madrid. Noviembre de 2025

convocatorias concretas algunas otras comunidades más.

## 7. ESCUELAS VEDRUNA. ACOMPAÑANDO EL CRECIMIENTO INTEGRAL: CENTROS DE PUERTAS ABIERTAS EDUCANDO A VIVIR DESDE LOS VALORES, LA SOLIDARIDAD, LA JUSTICIA SOCIAL Y LA EQUIDAD

Acabamos con este ámbito no menos importante. Desde que Joaquina fundó la congregación, la misión educativa ha estado muy presente y todavía lo está. En la actualidad, la educación formal la llevamos a cabo a través de las dos fundaciones: Fundació Vedruna Catalunya Educació en Catalunya (FVCE) y Fundación Vedruna Educación (FVE) en otras 11 comunidades autónomas de España, ambas inspirando su labor en el talante educativo de Joaquina de Vedruna.

La Fundación Vedruna Catalunya Educació (FVCE) es una red de 39 escuelas. Actualmente se educan 21.737 alumnos y trabajan 2.358 profesionales, entre maestros y personal del PAS. Asimismo, Fundación Vedruna Educación (FVE) está formada por 32 escuelas, con cerca de 23.000 alumnos y más de 2.300 profesionales.

En las escuelas Vedruna de Catalunya el 35,61% de los alumnos de Educación Infantil, Educación Primaria y Educación Secundaria Obligatoria son alumnos que tienen necesidades educativas especiales, la mayoría de tipos social y económico. El porcentaje en la Fundación Vedruna Educación es muy similar, siempre por encima del 30%. Son alumnos con una gran diversidad de necesidades y carencias, y algunas también están directamente relacionadas con tener una vivienda digna.



13



pedagogía e incidencia hacia la administración y el gobierno a fin de encontrar soluciones colectivas, pero, sobre todo:

Debemos seguir siendo “casas de puertas abiertas”. En la escuela debemos atender, acoger y ayudar a todos a aprender.

Debemos hacer de nuestras escuelas plataformas de solidaridad y justicia social, potenciando esta línea educativa pedagógica y pastoralmente desde nuestro carisma.

Debemos estar atentos a la realidad que nos rodea, cercana y lejana, y a las nuevas necesidades que van surgiendo, para dar una respuesta desde la fidelidad creativa a nuestros orígenes.

Debemos hacer de nuestras escuelas espacios privilegiados de cuidado a todos los niveles.

Debemos seguir reconociendo la humanidad y la dignidad de todas las personas y nuestra capacidad para vivir juntos. La escuela debe ser un espacio de convivencia, y la convivencia se fundamenta en la diversidad.

Debemos continuar generando espacios de acogida a todos los que lo necesitan, dentro y fuera del horario lectivo. Para que esto sea posible es necesario que establezcamos vínculos entre todos los que convivimos en la escuela. Estos vínculos que establecemos con las demás personas, la empatía, son imprescindibles para aprender a vivir juntos.

Y debemos seguir estando atentos a las dificultades socioemocionales, económicas y de aprendizaje de nuestro alumnado. La diversidad es natural, la desigualdad es una situación a combatir. La alternativa no es sólo la igualdad, sino la equidad: tratar a todos según lo que necesiten y pedirles todo lo que pueden dar.

## 8. CONCLUYENDO: JUNTAS EN MARCHA, ACOMPAÑANDO LA GESTACIÓN DE LA VIDA

Confiamos vivir con entusiasmo la misión creadora y, desde la minoridad evangélica, ABRAZAR LAS NUEVAS NECESIDADES de nuestro entorno y caminar junto a quienes todavía no hemos caminado.

Los objetivos que nos proponemos -citados en el manifiesto- de conocer la realidad, sensibilizarnos, sensibilizar, ponernos en contacto con las responsables públicas, seguir acompañando y acogiendo a las personas y familias, seguir aplicando los criterios de la justicia social y restaurativa, así como el sumarnos a otras organizaciones o iniciativas, nos pueden ayudar a CUIDAR LA VIDA Y DEFENDERLA de la especulación y de otras amenazas.



15

Quienes estamos adheridas a la campaña, personas y entidades, podemos SUMAR ESFUERZOS PARA ACOMPAÑAR esa gestación de la vida que se da en los pequeños gestos y CREAR MÁS LAZOS, REDES, que nos unan a otras con el fin de escuchar el clamor de quienes viven la vulnerabilidad y la exclusión residencial.

Sin importar nuestros credos o formas de pensar, ni nuestra situación existencial, podemos encontrar juntas y con quienes viven la situación de sinhogarismo y de exclusión residencial, una vida más digna, más humana para todas.

<sup>15</sup> Espai Obert-Valencia. Diciembre 2025.